

Al menos, 13 precandidatos asesinados en proceso electoral

 Desde septiembre, se reportaron 235 casos de violencia política.

● PAG. 46

9

homicidios se han registrado en lo que va de este año.

Cifras de Data Cívica revelan que 9 han sido en este año

## Suman al menos 13 asesinatos de precandidatos

Arturo Rojas arturo rojas@eleconomisto.mx

egún datos de la plataforma Votar entre balas, elaborada por Data
Cívica, entre enero y la
primera quincena de
febrero de 2024, se han presentado siete asesinatos de precandidatos, de distintos partidos políticos, a distintos cargos de elección
popular, principalmente a nivel
local, a los cuales se les tiene que
sumar los de Miguel Ángel Zavala
y Armando Pérez Luna asesinados Maravatío, Michoacán.

La organización de la sociedad civil mostró que en enero de este año se presentó un total de cuatro homicidios, lo cuales fueron el de Alfredo Giovanni Lezama Barrera (precandidato a diputado federal por el PAN); David Rey González Moreno (precandidato a alcalde de Suchiate); Sergio Hueso (precandidato a la alcaldía de Armería por Movimiento Ciudadano), y Porfirio

 La mayoría a cargos municipales; expertos ven este nivel como el eslabón más débil Hernández Aparicio (precandidato a la alcaldía de Jalpan por Morena).

Mientras que, en febrero, los casos de Erick Catalán Rendón, Yair Martín Romero Segura y Jaime Vera Alaniz aparecen en dicho listado, a ellos se tiene que considerar los hechos de Zavala y Pérez Luna.

Tomando en cuenta las cifras, de Data Cívica y sumando los casos del pasado 26 de febrero, desde que inició el proceso electoral el 6 de septiembre del 2023 a la fecha, se tiene el registro de 235 eventos de violencia contra políticos o aspirantes a un puesto de elección popular.

De lo cuales, 134 han sido asesinatos y de este total, 13 son casos de personas consideradas como contendientes por un puesto de elección en este proceso.

Es decir que del total de asesinatos de contendientes en este proceso electoral vigente, 69% se ha cometido en este año.

Violencia a nivel municipal Itzel Soto, coordinadora de Votar entre balas, aseguró que la violencia política en la República mexicana está concentrada, principalmente, en puestos a nivel municipal. Y de acuerdo con los datos publicados en la mencionada plataforma cuatro de los siete asesinatos ocurridos, hasta la primera quincena de este mes, fueron en contra de precandidatos a nivel local.

"Todos los precandidatos a nivel municipal (asesinados en enero de 2024) eran de partidos distintos a los que estaban en el poder en la entidad federativa, entonces esto nos habla pues justo de reconfiguraciones y lucha por ganar puestos o ganar incidencia en los puestos de autoridades gubernamentales", señaló la especialista como uno de los patrones que Data Cívica ha encontrado detrás de estos crímenes.

Aunque, la coordinadora co-



Página: 1, 46

mentó que estos ataques no están centrados en un sólo partido y que este tipo de fenómeno tiende aumentar en periodos electorales debido a la disputa por el control político en municipios donde los grupos criminales buscan influir en la selección de autoridades para obtener beneficios. Además, que este tipo de crímenes, el historial de violencia política muestra que los casos están focalizados en algunos puntos del país.

"No es que esta violencia se viva igual en toda la República mexicana, sino está focalizado en algunas entidades federativas, en algunos municipios en particular se focaliza, sobre todo, algunas entidades federativas como Veracruz, Guerrero, Guanajuato, Zacatecas y Michoacán", afirmó.

Por su parte, Gerardo Rodríguez, profesor del Departamento de Relaciones Internacionales y Ciencia Política de la Universidad de las Américas Puebla, además de coincidir con que los grupos criminales atacan a candidatos locales, aseguró que esto ocurre debido a que suelen ser los eslabones más débiles de la cadena política, lo que los convierte en blancos más fáciles para la extorsión y la intimidación.

"Lo que busca (la delincuencia organizada) es seguir controlando una plaza o controlarla a partir de hacer un pacto de impunidad con un futuro gobernante, o mantener en el poder a un gobernante con el que ya se sienten cómodos y operar en la impunidad", explicó el especialista.

Pese a que consideró que el programa de seguridad a candidatos federales no es ineficiente, expresó su preocupación por la capacidad de los gobiernos estatales para proporcionar seguridad a los candidatos locales.

"Probablemente mucha de la seguridad de los candidatos, en el ámbito local, corra por cuenta de los propios candidatos, generándoles un costo adicional a sus campañas", aseguró.



## En menos

de 12 horas, delincuentes quitaron la vida de dos aspirantes en Maravatío, Michoacán. FOTO:

Crimenes no cesan En lo que va del proceso electoral, Data Cívica e investigadores del Centro de Investigación y Docencia Económicas han registrado un total de 235 ataques a políticos; los asesinatos encabezan entre las agresiones reportadas. Violencia política por 134 tipo de evento I proceso electoral 2023-2024 22 15 Ataques armados Desaporición Amenaza **Atentadas** FUENTE: DATA CÍVICA GRÁFICO EE



Itzel Soto,

COORDINADORA DE VOTAR ENTRE BALAS,

expresaron
preocupación
por la capacidad de los
gobiernos estatales para proporcionar seguridad a los candidatos locales.



